

A modo de respuesta a los editoriales de "La República"

Primer editorial: La protesta 25 de abril.

Segundo editorial: Dirigentes 26 de abril.

LO QUE SE PRETENDE

Lo que pretenderé es no refutar al editorialista, pues no se trata de entrar en discusiones. Me interesa tratar de colaborar en la tarea, que se me impone como un deber ético, de "poner un grano de arena" en la investigación de los problemas que plantea la juventud o el sector joven del país. Tengo la plena convicción de que en estos momentos se impone tratar con toda seriedad y responsabilidad las actitudes de la juventud de hoy. Si la marihuana se hace presente en algunos jóvenes, indaguemos el por qué. Trátemos de darle una solución adecuada al problema. No se haga alarde de moralidades dobles. Los muchos jóvenes con los que he tenido la oportunidad de conversar seriamente sobre estos y otros aspectos de sus vidas me han dicho, entre otros detalles, que son los adultos los que corrompen a la juventud, que son los adultos los que montan los prostíbulos que son adultos los que consiguen adolescentes para dedicárselas a la prostitución, que son los adultos los que fomentan las cantinas, que son los adultos los que fomentan los billares que son los adultos los que fomentan el vicio y la corrupción de los jóvenes. Si consideramos que estas acusaciones son falsas, ¿por qué no preguntamos acerca de los dueños del negocio del vicio y la corrupción de los jóvenes? ¿Quiénes son los dueños de los prostíbulos? ¿quiénes son los amos del negocio del tráfico de la marihuana? ¿quiénes se dedican al control del negocio de la prostitución juvenil? ¿quiénes controlan y fomentan el negocio del licor? ¿quiénes traen las revistas, las películas y las novelas de pornografía y hacen de lo crótico la corrupción de las mentes y los espíritus de los jóvenes?

Comparto ese criterio de los jóvenes que han dado esa respuesta a las acusaciones que les hacen los adultos con una falsa moralidad. Los jóvenes ven por todos lados corrupción, vicio, mentira y falsedad. Ese es el mundo que le dan los adultos. Si alguien cree que exagero, lo invito a que converse con jóvenes y los escuche con respeto y atención. Digo esto porque ya ni siquiera se conversa con los demás en un plano de seriedad y de respeto por las ideas ajenas. No existe comunicación entre los humanos.

LOS ADULTOS CORROMPEN A LA JUVENTUD Y LUEGO LA CONDENAN

Los adultos (mayores de 30 años por lo general) le proporcionan al joven la revista pornográfica le abren el garito de juego, lo inician en el amor prostituido, le imponen sus criterios por la fuerza, le invitan a beber licor para aumentar la "hombria", le dan cine pornográfico y malo —desde todo punto de vista— le impiden que se forme lo tratan como a un hom-



Por: Jorge E. Romero Pérez

bre de tercera clase, hacen negocio con él en la "aventura" de la marihuana, etc., etc.

Carencia de comunicación y de respeto para el joven, tiranía total sobre el joven, doble moralidad de los adultos hacia el joven. ¿Son estas exageraciones? Reflexionemos sobre ellas para darnos cuenta de hasta dónde pueden ser ciertas o falsas.

LOS ADULTOS Y LOS JÓVENES VIVEN EN MUNDOS DISTINTOS

En música, en el vestir y en otras manifestaciones cotidianas se diferencian los jóvenes de los adultos. Esto es lo relativo a lo meramente externo. Se acentúa la diferencia en la mentalidad y en la actitud frente a la vida. Esto se explica en parte porque los adultos son padres de familia, tienen los deberes del trabajo, deben hacerles frente a los problemas diarios para sobrevivir. Los jóvenes, por edad y otros motivos, no son padres de familia, generalmente no trabajan en la proporción de los adultos, sus ocupaciones son el juego y el estudio. Claro que me estoy refiriendo al sector joven costarricense que estudia.

VIVEN EN MUNDOS DIFERENTES Y POR TAL RAZÓN NO HAY COMUNICACIÓN ENTRE ELLOS

Una de las consecuencias de vivir en mundos aparte es la ausencia de comunicación entre los jóvenes y los adultos. Parte de esta ausencia de contacto entre ellos se debe a que los jóvenes, como los niños, saben que los adultos tienen esa doble y falsa moralidad, ya que predicaban una cosa y hacen otra. Por eso, son muy malos predicadores.

CRISIS DE AUTORIDAD ADULTA

Existe una crisis profunda de autoridad en toda la sociedad costarricense. En la familia el "pater familias" todopoderoso y autoritario ve cómo se resquebraja su "poder". En las esferas gubernamentales, las personas electas por el voto popular no se las pone en el poder por sus capacidades de liderazgo sino por rutina y cansancio, por un "¿qué le vamos a hacer?". Los sectores jóvenes del país constituyen un 80% del total de la población nacional. Sin embargo, los adultos no tienen nada que ofrecerles, ni ejemplos ni líderes, ni programas serios y factibles. Los partidos políticos tradicionales, casi por

inercia se coaligan y gobiernan juntos en el presente. Otra prueba más de la doble y falsa moralidad de los adultos. ¿En qué pararon los hechos ocurridos en 1948, de los que tanto hablan ciertos sectores de los adultos al acercarse las campañas electorales? ¿Es que acaso "el 48" fue escenario de una de las tantas tragicomedias que organizan los adultos para hacer sus pedestales de héroes inmaculados frente a las generaciones futuras?

LOS PARTIDOS POLITICOS NO TIENEN NADA QUE DECIRLE A LA JUVENTUD

Los partidos políticos tradicionales del país están ya desgastados y sin ninguna renovación. El país no tiene líderes nacionales. Y los necesita. Esta década, de la presencia de la juventud en la historia del país, no tiene líderes en el íntegro y pleno sentido de la palabra. Para mí esto es lo más grave de la situación actual: Costa Rica no tiene líderes para estos años ni para los que vienen. Esto es fatal? No. Los líderes surgirán de la entraña misma de la sociedad costarricense. Nuestra nación está urgida de nuevos hombres.

COSTA RICA NO TIENE LÍDERES NI PARA LA JUVENTUD NI PARA NADIE

Esto es lo más grave de lo que ocurre en nuestra Patria. Grave, porque el país está en bancarota económica, política y de todo tipo. Las 4/5 partes de la población costarricense está sin educación, anémica, desnutrida, sin vivienda, sin salarios dignos, sin trabajo eficiente y productivo. En otras palabras el país nuestro tiene un 80% de analfabetos funcionales (no tienen el sexto grado escolar), no tiene vivienda humana donde guarecerse o la tiene en forma muy deficiente, los sueldos no le alcanzan para comer adecuadamente y rendir en el trabajo, los sueldos que reciben esos obreros que componen ese 80% son menores de ₡ 400.

Para quien crea que estos datos son falsos es recomendable sugerirles que consulten las oficinas oficiales y especializadas en realizar este tipo de estudios para que los confirmen.

Ante este panorama cruel y real, ¿qué le ofrecen al país los partidos tradicionales? NADA.

Respuesta corta al primer editorial: importa conocer el por qué de la protesta —en todas sus formas— de la juventud, más que dictaminar acerca de cuál protesta le parece al adulto más fructífera desde su punto de vista.

Respuesta corta al segundo editorial: los dirigentes de la juventud y del país no se hacen "de hoy para mañana", sino que el pueblo los escoge y los apoya en el momento preciso y para las situaciones concretas. Son dirigentes no los que se creen tales sino los que la sociedad marca con su sello imperecedero. Lo que los jóvenes quieren, y los tiempos también, determinará la historia futura de Costa Rica.

